

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

Año III.—N.º 906  
OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia, n.º 9, 1.º  
Horas de despacho: de 10 a 2 y de 4 a 7

Miércoles 16 de Octubre de 1912

PALMA DE MALLORCA  
Apartado de Correos núm. 19.—Teléfono núm. 133  
FRANQUEO CONCERTADO

## Por qué y cómo han de ser católicas LAS OBRAS SOCIALES

(Conclusión)  
La Iglesia y la Revolución respecto del obrero.

La Iglesia católica protege este progreso y esta libertad, como protege todos los adelantos y todas las libertades. ¡Oíd todavía la robusta voz de León XIII en la Encíclica *Longinqua Oceani*: «Los obreros no han de olvidarse jamás que es justo y deseable reivindicar y poner a salvo los derechos del pueblo; pero siempre sin faltar a sus propias obligaciones. Y muy grandes son las que tienen: respetar la propiedad ajena, dejar libre a cada uno para sus propios negocios, no impedir a nadie que trabaje donde y cuando le plazca.» Estas son las enseñanzas de la Iglesia.

Con leyes de justicia y de caridad, protege todas las libertades legítimas: la libertad individual, la libertad de la familia, la libertad de trabajo, la libertad del ahorro, la libertad de la propiedad, la libertad de asociación. Cuando se llama protectora de la libertad, la Iglesia proclama un hecho muy real: *Veritas liberabit vos*.

Pero cuando el género humano se extravía en el error naturalista y liberal; cuando quiere emanciparse de la ley divina, entonces la libertad de las muñecadumbres es la opresión de todos por todos: los intereses reemplazan a los derechos, la fuerza usurpa el lugar de la justicia, y la demagogía arroja de su trono a la autoridad.

La Revolución, es la dominación ejercida por asociaciones violentas; en la actualidad, los clubs del Terror son reemplazados por el sindicalismo, revolucionario. Con amenazas, con violencias, con huelgas que dejan hambrientas las ciudades y en suspenso la vida social de naciones enteras, torturan a la sociedad para dominarla y para doblegar los poderes públicos bajo su imperio. Y los Parlamentos tiemblan delante de él, como temblaba la Convención delante de las secciones armadas; y la majestad de las leyes se humilla en presencia de los facciosos.

¡Descubrióse! Es la Revolución que pasa, poniendo el régimen de la fuerza al servicio de los intereses, y el régimen del poder ilegítimo usurpando la autoridad y violando la libertad, la propiedad y el derecho.

—Pero, se nos dice, el movimiento que arrastra a la humanidad moderna es irresistible; si nos opusieramos a él, nos haríamos trizas sin lograr detenerlo.

—Volved a leer la Encíclica *Pascendi* sobre el modernismo: es la amenaza de siempre; se quiere que la Iglesia se salve por medio de una capitulación.

Pero no; la verdad es eterna: tal vez muramos defendiéndola; ella no perecerá.

Tras una victoria pasajera, la revolución será quebrantada, porque, cuando el género humano conculca el orden natural, la naturaleza misma resúme sus derechos y vindica con energía las leyes humanas atropelladas.

La revolución social podrá dar al pueblo unos cuantos años de bienestar, vivirá alegremente, gozando mucho, trabajando poco, malgastando el ahorro acumulado durante siglos por las generaciones laboriosas que nos precedieron. Pero las propiedades privadas, las riquezas de la nación, serán pronto consumidas, y entonces, con utensilios nacionales gastados, con industrias desorganizadas, con capitales malversados y reducidos a la nada, tendremos la miseria general y la decadencia de la nación para muchos siglos: es la lamentable historia de los pueblos que han querido gozar.

Para prevenir estas desgracias, para evitar el castigo por la justicia inmanente, Dios nos ofrece otro remedio: «El hombre que intelectualmente sube a la cumbre se hace soñador, tocando por un lado con el poeta y por el otro con el profeta». Para mí, esas líneas encierran una verdad. Y tengo a mano varios hechos que me permiten demostrarla. El soñador, poeta y profeta a un tiempo, lleva un apellido que justamente respetan y admiran sus adversarios y aman cordialmente sus amigos: se llama... Mella.

Vamos a otro caso: fué el 31 de Enero del año actual. El señor Mella pronunció esa día aquella hermosa pieza oratoria en la que demostró soberbiamente cómo es el miedo a la musa inspiradora de la política española. ¿Recordáis el final? Decía que los partidos que han fracasado en el Poder y que carecen de dirección y de plan son un peligro para la Patria en las circunstancias graves por que pasábamos o se acercaban.

«Cuando el incidente de Fez produce el de Agadir, y el de Agadir las negociaciones de Francia y Alemania, y la disciplina y celo vehementemente avasallador. Plácenos sobremanera el recuerdo de que acabamos de dar cuenta, agradeceremos no poco la comunicación del ejemplar de capillas para escribir la presente nota, y a cuantos admiraron en vida al malogrado Obispo de S. gorbé convidados a deleitarse en la lectura de este nutrido folleto y, sobre todo, a impregnarse del espíritu que en él domina y era el mismo que en todos sus compañeros de diversos ministerios quería ver replandeciente el esclarecido difunto, por quien elevamos hoy al Cielo nuestras pobres oraciones y muy fervorosos sufragios.

Y ahí está Montenegro declarándola a Turquía, y ahí están Grecia, Servia y Bulgaria haciendo causa común con los montenegrinos, y ahí todas las primeras potencias continentales esforzándose para apagar el fuego balcánico, que tal vez tina de sangre las aguas azules del Bósforo y obligue a que se resuelva de una vez el problema del dominio del mar de la civilización. Todo fué previsto y anunciado por Mella hace ocho meses, cuando, para tantos, el acuerdo franco-alemán era anuncio de una paz europea larga y venturosa. La visión de lo porvenir es privilegio del genio. Los que poseen sus alas suben a las cumbres y, soñando, soñando, hablan la lengua de los vates y de los profetas...»

«Faisons notre devoir, Dieu fera le succès.» Decir al pueblo la verdad, suele ser tarea nada grata: Jesucristo nos ha prevenido que seríamos perseguidos por causa suya. Aceptemos el deber austero, no busquemos la vana popularidad, huyamos de componendas, y desprecieemos las habilidossidadas.

Jesús dormía en la barca de Pedro, hecha juguete de la tempestad, y sus discípulos, aterrorizados, le llamaron en su auxilio: «Maestro: salvadnos que perecemos.»

En la actualidad, hombres más habilidosos han tomado sobre sí mismos la carga de salvar, por sí solos, la nave de la Iglesia. ¿Por qué se halla agitada por las furiosas olas de las pasiones? ¿Es el orgullo que no quiere bajar la cabeza ante los misterios? ¿Desembaracómosla de la obra muerta de la fe? ¿Es la naturaleza humana que se rebela contra el dolor, la obediencia y el respeto a los bienes ajenos? ¿Desembaracómosla de la obra muerta de la moral!

Para salvar la barca de Pedro, ¡se echa por la borda a nuestro Señor Jesucristo!

¡Ah! No os toméis la molestia de salvar a la Iglesia; que no es eso tarea vuestra. Cristo Jesús se ha encargado de ello, y se basta a sí mismo para llenar su cometido.

Pero, eso sí; procuremos alcanzar la propia salvación, y para ello, adhirámonos al Salvador: en su religión no hay un solo dogma inútil, ni un precepto superfluo; pero hay en ella todo cuanto nos es necesario. Busquemos el reino de Dios y su justicia, y todo lo demás nos será dado por añadidura.

Luis Durand

## MADRID Profecías de Mella

No recuerdo dónde leí este pensamiento: «el hombre que intelectualmente sube a la cumbre se hace soñador, tocando por un lado con el poeta y por el otro con el profeta». Para mí, esas líneas encierran una verdad. Y tengo a mano varios hechos que me permiten demostrarla. El soñador, poeta y profeta a un tiempo, lleva un apellido que justamente respetan y admiran sus adversarios y aman cordialmente sus amigos: se llama... Mella.

Érase por el mes de Julio de 1896. Estábamos a no muchos meses de la insurrección cubana y discutíase en el Congreso el Mensaje de la Corona. En nombre de la minoría a la que sigue perteneciendo, hizo uso de la palabra, para consumir uno de los turnos de la oposición, el señor Vázquez de Mella. Para mí, fué aquí, por su fondo y por su forma, uno de los más portentosos discursos políticos que este insuperable orador ha pronunciado. Hacia el final, con notas de poesía honda, cantó a la patria, y con acentos que recordaban, por lo elocuentes y entendidos, a Isaías, se mostró el profeta. Y desgraciadamente se cumplió su triste vaticinio: España salió de Cuba, después de la guerra con los Estados Unidos, como él había anunciado, como un naufragio que arrastran las olas...

bendice una fidelidad y constancia de cariño de que se ven muy contados ejemplos. Cual si esto no bastara, y para dar más realce al valioso opúsculo, otra mano, guiada por corazón igualmente fiel, traza bien escrito testimonio de las virtudes observadas en el Ilmo. Sr. Massanet durante su breve Pontificado, discurrendo con suavidad y ternura acerca de su fe, humildad, pobreza de espíritu, amor al retiro y al recogimiento, gravedad sacerdotal, alteza de miras y rectitud de intención, fortaleza, libertad santa, integridad, prudencia, abnegación, reserva y desasosonamiento, vigilancia, amor a la disciplina y celo vehementemente avasallador. Plácenos sobremanera el recuerdo de que acabamos de dar cuenta, agradeceremos no poco la comunicación del ejemplar de capillas para escribir la presente nota, y a cuantos admiraron en vida al malogrado Obispo de S. gorbé convidados a deleitarse en la lectura de este nutrido folleto y, sobre todo, a impregnarse del espíritu que en él domina y era el mismo que en todos sus compañeros de diversos ministerios quería ver replandeciente el esclarecido difunto, por quien elevamos hoy al Cielo nuestras pobres oraciones y muy fervorosos sufragios.

P. C. A.

Miguel Peñafiel

## Bibliografía

Breve compendio de la vida del Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de Segorbe D. Antonio M.<sup>a</sup> Massanet y Verd tiene por título un opúsculo de 72 páginas en 8.º mayor que hoy mismo, primer aniversario de la prematura muerte del insigne Prelado e inolvidable paisano y amigo nuestro, sale de la Tipografía Católica de Sebastián Piza, limpiamente impreso y enriquecido con la censura eclesiástica y un fotograbado del preclaro Príncipe de la Iglesia. Autor de tan oportuno obsequio es otro amigo nuestro, el Presbítero Sr. D. Gabriel Comas y Mir, cuya intimidad con la respetable familia Massanet y Verd es harto conocida, y que desde hace muchos años siguió, sin perder punto, la veloz carrera de su biografiado, recibiendo de éste confidencias y distinciones que ahora han venido a convertirse en otras tantas fuentes de sólida información histórica. Así preparado el Rmo. Sr. Comas, y movido, además, por el vivísimo deseo de hacer patentes los relevantes hechos de una existencia tan corta como benemérita, refiere, con minuciosidad de pormenores—muchos de ellos completamente inéditos, y buena parte dispersos en publicaciones de difícil consulta—, todo lo relativo a la ascendencia del Rmo. Sr. Massanet, su nacimiento, infancia, estudios, primera clerical tonsura y recepción de Ordenes Sagradas; aplicas luego a ponderar su espíritu de oración, su intenso amor a Dios, su buen ejemplo, su predicación, su apasionamiento por la Encíclica, su paciencia, su humildad y su mortificación; pasa después a relatar su magisterio en el Seminario, su cargo de confesor de Comunidades Religiosas y su oficio de Visitador de las Tercerías Franciscanas; reanuda su vida sacerdotal, nos lo muestra elevado a la Silla Episcopal de Segorbe, pone de manifiesto el gozo de sus nuevos súbditos al adquirirle por celoso Pastor, puntualiza su preconización y consagración, indica lo tocante a su permanencia en Mallorca después de consagrado y a su salida para Valencia, y narra su entrada e instalación en la ciudad segorbina; una vez establecido allí, nos lo presenta como Prelado modelo, en su vida privada, en sus visitas particulares y limosnas, en sus documentos y visita pastorales, en la predilección por los seminaristas y la devoción a la Virgen de la Cueva Santa, en su única venida a esta Isla y su regreso a Segorbe, en la prosecución de sus tareas apostólicas y en multiplicadas obras de celo, hasta el momento de su temprano fallecimiento, de cuyos detalles, como también de sus funerales allí y aquí, del general sentimiento causado por su pérdida y de la declaración de Hijo ilustre de Palma nos da circunstanciada noticia en frases que parecen sollozos y con rasgos y consideraciones saturados de penetrante unión y como arrancados de lo más íntimo de un alma conglutinada con la del que piadosamente hemos de erer que acepta con regocijo el póstumo homenaje y

Chismografía madrileña  
El coloso filosefa  
(DE NUESTRA COLABORACIÓN)  
Ocurrió en la estación del Mediodía de Madrid la interesantísima escena que algunos periódicos han relatado muy a medias.  
Canalejas y algunos ministros esperaban a no sé quién, que había de llegar, y los conocidos toreros hermanos Gallos se marchaban no sé a dónde. Uno de los políticos que acompañaban a Canalejas, seguramente Armiñán, que es el más taurófilo de los intimos de don José, hizo las presentaciones:  
—El Gallo y su hermano Joselito.  
—Tanto gusto...  
—¡Agradeciéndolo...  
Después entablaron un diálogo del que los periódicos han recogido algunas frases.  
Canalejas elogió al Gallo como torero, y el Gallo a Canalejas como gobernante. El Presidente, en una explosión de democracia, exclamó:  
—Ustedes lidian toros, yo también he de lidiar por estas plazas...  
Los presentes, por un colmo de adulación, rieron el chiste que nos coloca a todos los españoles al nivel de los toros, de los bueyes o de cualquier otra clase de bestias de lidia.  
La conversación de los lidiadores de ciudadanos y de los lidiadores de reses bravas, llena de gracejo, de intención y bromitas gitanas, se prolongó largo rato.  
—¡Olé por los ministros con quinqué y mano izquierda!  
—¡Olé por los mataores con vergüenza y lo que hay tener!  
La llegada del tren esperado por el elemento oficial interrumpió aquel coro de mutuas alabanzas, y gobernantes y toreros cambiaron sendos apretones de manos.  
Entonces Barroso, que había permanecido casi mudo durante la conversación, acercóse al menor de los Gallos, Joselito, que pareció casi un adolescente.  
Joselito, al ver que se le aproximaba un ministro de tantas libras, retrocedió asustado, no pudiendo disimular un impulso de terror.  
El coloso extendió sus inmensos brazos, dejando caer paternalmente una de sus extremidades sobre la espalda del mozabete.  
Joselito tembló como un gatito aprisionado por la puzuña de un elefante.  
Barroso, amable y sonriente, le dijo:  
—Animo, muchacho, en este mundo hay que luchar para ser algo.  
El reporter del *Diario Universal* apuntó en su carnet estas profundas palabras, que impresionaron a los Gallos y al personal de sus cuadrillas.  
Y dicen que Joselito durante el trayecto de Madrid a Sevilla las repitió varias veces, añadiendo por su cuenta:  
—¡Puez miá tú pa ser tan grueso no discurre mal ese señor ministro!...

## Los médicos y la Medicina

Diálogo de actualidad  
(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

—Otra vez por aquí, don Venancio?  
—Sí, señor, sí; no sé cómo me las compongo que al comenzar la otoñada ya tengo encima este catarro endiablado.  
Y usted que este año no me descuidó desde mediados de Septiembre vengo vestido interiormente con traje de lana, duermo con camiseta de franela y llevo puestos en el pecho y en la espalda dos parches porosos de esos que...  
—Sí, de esos que provocan, conservan y hacen interminable el carro bronquial.  
—Por Dios, doctor, va usted a quitarme la poca fe que aun tengo en la Medicina ¿Qué quiere usted que haga?  
—Quiero que sea usted un cliente razonable, y por la misma razón que cuando funciona mal su cronómetro de oro, lo pone en manos del relojero, se someta usted mismo a los consejos del médico cuando sufra algún trastorno fisiológico en su respetable personalidad.  
No se atreva usted a manipular en la maquinaria complicada del reloj por temor a estropearla, y, en cambio, no

## Curiosidades

¡Todos centenarios!  
Es muy comentada una estadística que acaba de publicar, en una gran revista, el profesor Fischer, de la Universidad de Yale.  
Dice el citado profesor que, gracias a los progresos logrados por la Medicina, hay cada año más viejos en Europa y América.  
No sólo aumenta el número de centenarios, sino que la duración media de la vida es mucho más alta hoy que hace medio siglo.  
Desde 1881 a 1900, la vida media de los ingleses se ha prolongado en 14 años, y la de las inglesas en dieciséis.  
La vida media de los franceses es diez y la de las francesas en once.  
La vida media de los prusianos es veintiocho, y la de las prusianas veintinueve.  
Los italianos, los austríacos, los españoles y los rusos son los pueblos de Europa donde la progresión es más pequeña.  
La duración media de la vida humana era de un 22 por 100 en el siglo XVI; de un 26.1 por 100 en el siglo XVII, de un 33.6 en el XVIII, y de un 39.7 en el XIX.  
Termina su trabajo el profesor Fischer diciendo que, dentro de cien años, todos los hombres y mujeres que hagan una vida regular podrán llegar sanos y robustos a los cien años.  
Para fecha lejana hace el profesor Fischer sus halagüeños pronósticos...

## Diálogo de actualidad

Yo declaro que el terpenol es un bistrato de trementina, cuyo aroma de flores de jacinco le conquista todas mis simpatías; reconozco la edificabilidad de la franela y de los tejidos de lana, pero estoy convencido de que las terapéuticas sistemáticas y empíricas deben de ir cediendo el paso a la terapéutica racional.  
Juan López de Rego

vacila en medicarse, «intusset extra», sea tener en cuenta la mayor delicadeza de su propia máquina, cuyo mecanismo no admite piezas de recambio. —No parece sino que acabo de cometer un crimen tomando una ópsula de terpenol y poniéndome un par de emplastos. ¡Con qué calor defiende usted sus intereses!  
—Está usted equivocado; defendiendo los de usted, que, al fin y al cabo, más tarde o más temprano, y con el estómago estropeado por una medicación que no está basada en indicaciones fisiológicas, clínicas ni terapéuticas, vendrá a caer en mis manos y tendrá que someterse a mi plan.  
—¿Por qué entonces? Pues por que, probablemente, se abrigó usted con exceso y antes de tiempo.  
Lo que usted consideró como medida preventiva, fué una imprudencia. Voy a explicarle mi paradójica doctrina.  
Las variaciones de temperatura determinan en nuestro organismo una sustitución de funciones. El movimiento vital se recontra lo mismo en el hombre que en las plantas.  
Los árboles van dejando caer sus hojas poco a poco; si los deshojásemos de repente, se morirían por asfixia y congestión medular, puesto que la obra de compensación que la Naturaleza lleva a cabo lentamente exige una adaptación gradual de las actividades orgánicas al cambio de funciones.  
Nuestra piel disminuye proporcionalmente en actividad; a medida que los pulmones aumentan su energía clorificante, y la exhalación pulmonar crece cuando la exhalación cutánea mengua.  
Usted, a fuerza de parches, camisetas de lana y camisones de franela, tapa los poros de su piel llegando así a impermeabilizarla, provoca en la mucosa pulmonar una violenta reacción compensatoria, y el estímulo brusco producido es causa de una congestión local, seguida de inevitables consecuencias: inflamación, exudado, tos, expectoración; en una palabra, el catarro bronquial.  
Por eso, en cuanto comienzan los primeros fíos otoñales, aconsejo a mis clientes que, por medio de fricciones húmedas, estimulen todas las mañanas la torpeza funcional de su piel.  
Un paño mojado en agua tibia, y unas gotas de alcohol de melisa compuesto (agua de Colonia) o de vinagre, bastan para friccionar, rápidamente, provocando saludable reacción.  
El agua fría que aconsejan los higienistas alemanes e ingleses provoca reacciones más energías y rápidas, pero en estas cuestiones de higiene (como en todas las demás) los españoles vamos despacio porque no tenemos prisas.

Información  
Noticias militares

Traje de paño.—A partir del día de ayer, todas las fuerzas de esta guarnición visten el traje de paño.  
Ascensos.—Han sido ascendidos:  
A capitán, el primer teniente de ingenieros de la Compañía de Telégrafos de la Comandancia de Menores don Teodomiro González Antonini.  
Y a primer teniente, el segundo teniente del Regimiento infantería de Mahón, número 63 don Santiago Alberti Crespo.  
Secciones de explosivos.—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica la siguiente circular:  
Como vía de ensayo de cuanto precepta el reglamento para el empleo de petardos y explosivos, aprobado por Real orden-circular de 4 de Enero último, el Rey se ha servido resolver lo siguiente:  
1.º Se crean las secciones de explosivos en los ocho regimientos de Infantería que forman parte de la primera y cuarta divisiones orgánicas y en los batallones de la primera brigada de cazadores, cuyas secciones, con arreglo al art. 206 del expresado reglamento, se compondrán de un oficial, un sargento, dos cabos y 16 soldados.  
2.º Se dotará a dichas secciones del material individual prevenido en

parque regional de artillería de Sevilla se remitan al de la Comandancia de artillería de Mallorca 16 collarones Martheu, modelo 1899.

Destino.—Ha sido destinado a la octava Compañía de Depósito de Ferrocarriles, con residencia en Antequera. el capitán de ingenieros recién ascendido don Teodomiro González Antonini.

## DE LA PROVINCIA

### MALLORCA

Manacor, 14 de Octubre de 1912

A la solemnis fiesta de la Virgen del Rosario celebrada el 6 del corriente, en San Vicente Ferrer, por los Padres Dominicos y en la que no faltó la acostumbrada procesión pública, predicando el Padre Fuentes, O. P., ha sucedido otra fiesta no menos solemne también celebrada en la misma iglesia ayer, en honor de la Virgen del Pilar, en la que una vez más admiramos las relevantes dotes oratorias del Padre Roberto Redal, de la misma Orden de Predicadores.

—Abundantes lluvias han regado nuestros campos durante estas últimas semanas, y han venido a tiempo para facilitar los trabajos de la siembra a los agricultores.

—La uva este año ha dado excelente resultado, pues nunca el vino había alcanzado tan alto grado como este año, oscilando en general de diez y medio a once, y hasta doce.

—Ha sido nombrado maestro interino de la escuela superior de esta ciudad don Juan Gelabert Durán. Le felicitamos.

Corresponsal

### La pesca del «bou»

Ayer, al medio día, salieron de nuestro puerto, al objeto de dedicarse a sus faenas, las siete parejas del bou autorizadas por esta Comandancia de Marina.

La presente temporada de la pesca del bou, pues, ha quedado inaugurada.

Esta mañana han regresado al puerto los barques del bou, trayendo la pesca obtenida por las parejas durante la noche pasada y las redes empleadas, las cuales serán puestas a secar en tierra.

El pescado cogido ha sido en escasa cantidad.

Supuestos tácticos

### El Regimiento de Palma

Como ya dijimos, el Regimiento infantería de Palma, formando dos batallones, desarrollará mañana, jueves, un supuesto táctico en las inmediaciones de «Ca's Catalá».

La fuerza saldrá del cuartel del Carmen a las ocho de la mañana, después de haberse desayunado. A la llegada a aquel punto se servirá el primer rancho.

La fuerza irá en traje de campaña de verano, y los jefes y oficiales lucirán por vez primera en formación las botas y polainas de piel blanca. Irá con la fuerza una sección de camilleros.

El capitán Sr. Roca y Rayó y el primer teniente Sr. Garrido, con determinado número de soldados a sus órdenes, simularán el enemigo. La fuerza empleará, en los disparos, cartuchos de fogueo.

Mandarà la fuerza y dirigirá el supuesto táctico el coronel jefe del Regimiento, D. José de Nouvilas.

El cuadro de jefes y oficiales estará compuesto de los siguientes señores: Comandantes, don Miguel Riera y don Gabriel Payeras. Capitanes, don José Cladera, don Antonio Rosselló, don Félix Hevia y don Manuel Palou Molit.

Primeros tenientes, don Manuel Barrado Clar, don José de Nouvilas, don Calixto Montaner, don Francisco Vidal Sureda y don Joaquín Gual Vilalonga.

—Procedente de Ibiza, ha llegado esta mañana el vapor correo «Lulius».

Y segundos tenientes, don Enrique Feliu y don Jorge Fuster Valiente.

Después de desarrollado el supuesto táctico, la oficialidad se reunirá en fraternal banquete en el restaurant de «Ca's Catalá».

El regreso a Palma será por la tarde antes del segundo rancho.

### Notas de sociedad

De viaje

Se halla entre nosotros, para pasar unos días con su respetable Sra. Madre, nuestro amigo el Rdo. Sr. Lie. D. Gabriel Palmer y Verger, Capellán de Honor numerario de S. M.

—Entre el pasaje llegado esta mañana de Barcelona, a bordo del vapor correo rápido «Rey Jaime I», figuraba la distinguida señora esposa del Comandante del cañonero «Nueva España», Sr. Manjón.

Visita

La Superiora general de las Siervas de Jesús, Rvma. Madre María Magdalena, estuvo ayer en el Palacio Episcopal, visitando al Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo.

### La festividad de Santa Teresa

En el Oratorio de la Pureza

Ayer, en el Oratorio de las Reverendas Hermanas de la Pureza, se celebró solemne fiesta dedicada a la insigne Doctora española Santa Teresa de Jesús.

Por la tarde tuvo lugar el ejercicio propio de la Santa festejada.

En la iglesia de las Teresas se celebró ayer, con gran solemnidad y esplendor, la fiesta en honor de su Santa Titular.

El templo lucía sus mejores galas y aparecía espléndidamente iluminado.

Durante todo el día fueron muchísimas las personas que desfilaron por la iglesia de las Teresas.

### Buque con turistas

El «Arcadian»

El día 10 del próximo mes de Octubre llegará a este puerto el vapor trasatlántico inglés «Arcadian».

En dicho buque vendrá numerosa expedición de turistas británicos.

El «Arcadian» llegará por la mañana, volviendo a salir por la tarde.

### DEL MAR

Ayer tarde, a las cinco, salió de nuestro puerto el vapor «Mallorca», dirigiéndose a Valencia.

Dicho buque se llevó la correspondencia, pasaje y variada carga.

—En la Sanidad Marítima fué despachado ayer, para Valencia, el laúd «San Antonio».

—Esta mañana ha llegado a este puerto, procedente de Barcelona, el vapor correo rápido «Rey Jaime I».

Dicho buque por la noche a las diez, se hará de nuevo a la mar con destino al punto de su procedencia.

—El vapor correo «Ciudad de Palma» ha emprendido viaje esta mañana con destino a Cabrera.

—Procedente de Ibiza, ha llegado esta mañana el vapor correo «Lulius».

—Esta tarde saldrá el vapor correo «Mahón», dirigiéndose al punto de su nombre.

—Por la noche emprenderá viaje, con destino a Ibiza, el vapor correo «Isleño».

### El abaratamiento de las subsistencias

La Comisión especial de subsistencias del Ayuntamiento continúa reuniéndose cotidianamente para estudiar la manera de abaratar los artículos de primera necesidad.

Hemos tenido ocasión de hablar con el presidente de dicha Comisión, don José Font y Arbós, quien nos ha manifestado que, probablemente, en la sesión que celebrará el próximo lunes el Ayuntamiento presentará a la Comisión unas bases indicando los medios que estime más eficaces para conseguir el abaratamiento de las subsistencias.

Las bases quedarán redactadas mañana o el viernes.

### En la Audiencia

Procesamiento

Por la Sala de Audiencia se ha confirmado el acto de procesamiento dictado por el Juez de primera instancia del partido de Luca contra el Alcalde de La Puebla, acusado del delito de detención ilegal.

El hecho ocurrió en el salón de sesiones del Ayuntamiento de aquella villa, mientras la Corporación hallábase reunida.

### fuimos invitados

El día 3 del actual publicamos en estas columnas una información refiriendo las obras realizadas en el Teatro Lírico, obras que dijimos habíamos visitado invitados a ello.

Ayer, empero, nuestro colega La Región da cuenta de una carta que ha recibido el propietario de dicho teatro, don José Tous Ferrer, negando que hubiera invitado, para que visitara las obras, a periódico alguno, y añadiendo que la información la hicieron espontáneamente los periódicos, sin que por parte de los propietarios se les hiciera la más leve indicación. Y a razón seguida hace constar el colega que CORREO DE MALLORCA, y con él otro diario, La Almudaina, dijo haber sido «atentamente invitado».

Pongamos los puntos sobre las fes. El hijo mayor del propietario del referido coliseo, don José Tous Lladó, de quien hemos recibido, en distintas ocasiones, notas relacionadas con el teatro de la calle del Conquistador, algunas de ellas en no lejana fecha, invitó a un redactor de este periódico para que, previa autorización del Director, visitara las obras e hiciera una información, como se dice en argot periodístico.

Esto es lo que pasó y esto es lo que sostenemos, y, por consiguiente, no debemos rectificar en lo más mínimo lo que, hablando de las obras en cuestión, dijimos (invitados a ello, las hemos visitado), porque es la pura verdad.

### Teatrales

Lírico

Ayer se estrenó *Madame Butterfly*.

¿Argumento de esta ópera? Los amores, reprobablemente trágicos, de una geisha por un norteamericano traicionero que, después de haberse casado, en el imperio del Sol Naciente, con la apasionada japonesa, la abandonó éasase con mujer de su país, dejando a la geisha un hijo, por el cual vuelve, para llevarse al, al japonés, acompañado de su nueva mujer. La hija del Oriente, ante tal desengaño, se quita la vida.

Expuesto el argumento, para que nuestros lectores sepan de qué se trata, digamos algo sobre la música. Es una ópera inspirada, que la crítica ha colocado entre lo mejor que Puccini ha escrito. Tiene pasajes verdaderamente hermosos. Destácase un dueto del primer acto, que es brioso. Todo el segundo acto es escuchado con fruición, sobresaliendo el final, que es delicadísimo. Mereció ser repetido. En el último acto lo trágico de la situación encuentra en la música justa expresión. La obra gustó, sin entusiasmar. Verdad es que una audición no basta para que el público pueda saborear plenamente las bellezas de una ópera.

La tiple señorita Lluís, que debutaba anoche, cantó la parte de la protagonista de la obra. La desgraciada geisha tuvo en ella una hermosa intérprete. La joven cantante, que da los primeros pasos por el camino del arte, posee una voz muy agradable, y canta con delicadeza. Casi todo el peso de la obra, especialmente el segundo acto, descansa sobre la tiple, y hay que reconocer que, a pesar de lo pasado de su parte, la señorita Lluís no desmayó en toda la interpretación. La labor, fina, de la joven debutante, a quien se puede augurar triunfos, gustó, siendo aplandida en distintas ocasiones.

En la interpretación de *Madame Butterfly*, descontenta la señorita Lluís, no distinguióse ninguno de los otros artistas.

Esta noche se cantará *Sansone e Dalila*.

Tomarán parte en la interpretación del contrato señora Costa, el tenor señor Elías y el barítono señor Claverio.

Para mañana, jueves, está anunciada *Lohengrin*.

### Boletín religioso

MANANA

Santos.—Santa Eulvigis, duquesa de Polonia, viuda, la beata María de la Encarnación fundadora y la beata Margarita María Alacoque virgen.

Cuarenta Horas.—Concluyen en las Teresas: Exposición a las seis; a las nueve Misa cantada por la Rvda. Comunidad; al anochecer Rosario, novena de Santa Teresa y solemne reserva de S. D. M.

Visita.—A Nuestra Señora de los Desamparados o en el Socorro.

### Sueltos y noticias

Infraacciones.—La guardia civil del puesto de Felanitx ha denunciado a dos sujetos por infracción de la ley de caza.

Agresión.—En la calle de la Campana, un sujeto llamado Diego de la Hera agredió a una mujer, produciéndose varias contusiones en diferentes partes del cuerpo.

La guardia municipal ha denunciado al agresor al Juzgado municipal.

«Terras Latinas».—Hemos recibido el número 39, correspondiente al sábado 12 del actual, de la importante revista que, con el título que encabeza estas líneas, viene publicándose en Marsella.

Inserta extensa información gráfica de los preparativos que hacen Turquía y los Estados Balcánicos para la guerra.

Exportación.—El vapor correo «Mallorca», salido ayer tarde para Valencia, se llevó importante partida de tablas de pino para la confección de cajas.

Una conferencia.—En la Sociedad «La Peña», de Manacor, ha dado una conferencia, tratando de la política

**POLVOS, JABÓN.**

**CRÈME SIMON**

Productos maravillosos para suavizar, blanquear y aterciopelar el cutis.

EXÍJASE LA MARCA  
Rechazar los productos similares.

J. SIMON, PARIS

DE VENTA:  
En las principales  
Perfumerías y  
Droguerías.

MARCA REGISTRADA

### Instalaciones Eléctricas

Gran novedad en LÁMPARAS  
EL ÁGUILA BROSSA 30, PALMA

### Optica

norteamericana y de precisión

GEMELOS prismáticos y de teatro  
ESTAMPAS y molduras para cuadros  
Surtido inmenso y selecto  
Antigua casa LALSALLE--SAN NICOLÁS, 31

conservadora, que presentó como la alvadora de la Patria, don Lucio García Leal.

El conferenciante fué muy aplaudido.

Después del Sr. García Leal, dirigió la palabra a los reunidos D. Jaume Amer Servera, jefe del partido conservador en aquella ciudad.

El público.—Se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, en la secretaría de los Concejos de Villafra nca y Pollensa, el padrón de carros de lujo de ambos pueblos correspondientes al año próximo.

Negativa.—Lsemos en un periódico barcelonés:

«Algunos obreros cargadores se reunieron ayer por la mañana en la Bolsa del Trabajo y nombraron una comisión encargada de verse con los contratistas y proveedores para someter a su aceptación una proposición de trabajo a destajo, para el manejo de ciertos bultos, y conforme a la decisión que ayer tomaron, se negaron a embarcar en el vapor Ciudad de Sóller un cargamento de superfato.»

Alcantarilla.—Han comenzado las obras de construcción de la alcantarilla que desde la calle de Colón ha de empalmar con la de la calle de San Francisco.

La nueva alcantarilla pasa por la calle de la Cadena y por la plaza de Santa Eulalia.

Comisiones.—Ayer se reunió en el Ayuntamiento la Comisión de Obras y Empeadrados, concediendo varios permisos para obras particulares y aprobando diferentes cuentas.

—Para este medio día se hallan convocadas en la Casa de la Ciudad las Comisiones de Hacienda y de Gobierno y Policía.

Caída.—Al bajar la escalera de su casa, tuvo ayer un joven la desgracia de caerse.

Se produjo varias contusiones.

En seguida fué convenientemente asistido y conducido a la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde fué curado de primera intención por el médico de guardia.

Riña.—Por cuestión de intereses,

han reñido esta mañana dos sujetos en la explanada de la Lonja.

Uno de ellos ha resultado de la contienda con una fuerte contusión en la cabeza.

La presencia de un agente de la autoridad ha restablecido la paz entre los contendientes.

Nuevo «auto».—El vapor correo rápido «Rey Jaime I» ha traído esta mañana un nuevo automóvil para los señores Tugores y Palmer.

El «Nueva España».—Esta tarde, a las cinco, llegará a este puerto el cañonero-estacionario «Nueva España».

Procede de Barcelona.

Excursión.—Según noticias, e orfeón de «La Protectora» realizará una excursión a Lluchmayor el día 27 del actual.

Agresión.—Han sido denunciados al Juzgado, varios jóvenes que agredieron a otro en caserío de los Hostaletes.

Armas prohibidas.—El Gobernador civil interino, Sr. Ceballos, ha multado a cinco peatones a cada uno de varios sujetos por usar armas prohibidas sin tener para ello la correspondiente autorización.

Instalación de un motor.—Don Antonio Jaume Nadal ha solicitado permiso de la Alcaldía para instalar un motor eléctrico de medio caballo de fuerza en la casa número 9 de la plaza de la Libertad, destinado al funcionamiento de una bomba para la elevación del agua.

El expediente instruido al efecto se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, en la secretaría del Ayuntamiento.

Vacunación.—El próximo viernes se vacunará gratuitamente en el dispensario que tienen *La Cruz Roja* en esta ciudad.

Padrón.—En la secretaría del Ayuntamiento de Pollensa se halla expuesto al público, a efectos de reclamación, el padrón del impuesto sobre casinos y círculos de recreo de aquella villa correspondiente al año próximo.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 30

### El Señor de Bemibre

(Continuación)

prescindir de las precauciones y vigilancia propias de la guerra, salió al punto con la mitad de su prevenida gente a rechazar la imprevista embestida, enviando aviso inmediatamente al cuartel del rey para que le sostuviesen en el ataque que emprendía. En el desorden introducido y en la dañada intención del infante consistió, sin duda, que el refuerzo pedido no llegase. La noche estaba muy oscura, los enemigos se aumentaban sin cesar, los gritos de rabia, de temor y de dolor se mezclaban con las órdenes de los cabos; las armas y escudos despedían chispas en la oscuridad con el incansante martilleo, y la escena llegó a hacerse temerosa y horrible de veras. Por fin, los enemigos comenzaron a extenderse por las alas del reducido y abandonado esquadron, y don Alvaro estrechado entonces, comenzó a retirarse ordenadamente,

resistiendo con su acostumbrado valor el empuje contrario. Su gente, por último comenzó a desbandarse, y don Alvaro, herido ya en el pecho, recibió otra herida en la cabeza, con lo cual vino al suelo debajo de su noble caballo, que, herido también hacía rato, parecía haber conservado su brío sólo para ayudar a su ginete. Entonces sobrevino nueva pelea al rededor del caído caballero, pues, sus soldados hacían desesperados esfuerzos para arrancarle del poder de los enemigos; pero el número de éstos era ya tan grande y el aliento que recibían de don Juan Núñez que mandaba en persona esta encamisada, tal, que, por último, ensangrentados y rotos, hubieron de tomar la huida dejándolo en sus manos. Lara, que lo reconoció y que ya de antemano le estimaba, hizo vendar sus heridas y transportarle con gran cuidado a su castillo. Por último, como los refuerzos del rey iban llegando, él mismo se retiró en buen orden sin experimentar daño ni escarmiento. Sus soldados, alegres con el botín recogido, dieron también la vuelta muy animosos, formando vivo contraste con las tropas del rey, mustios y descontentos de lo que había pasado.

El fiel Millán, que había peleado, como

correspondía, al lado de su amo en aquella noche fatal, separado de él por el tropel de los fugitivos en el momento crítico, por la mañana muy temprano se presentó a las puertas de Tordehumos, pidiendo que le tomasen por prisionero con su amo, de quien venía a cuidar durante sus heridas. Lara mandó recibirle al punto, y llamándole a su presencia le enseñó un mechero de plata, encargándole encarecidamente la asistencia de un caballero tan cumplido como su amo. Por lo que hace a la mensada de éste, reducida casi a la mitad por la tremenda refriega de la noche, y heridos la mayor parte de los que sobrevivieron, se reunieron bajo el mando de Melchor Robledo y se pusieron a retaguardia del campo para curarse y restablecerse lo posible.

El rey, por su parte, aunque don Alvaro no fuese muy de su devoción por su alianza con los Templarios, no por eso dejó de sentir su prisión y heridas, por que sobrado conocía que una lanza tan buena y un corazón tan noble le hacían infinita falta en medio de las voluntades, cuando menos tibias, que le rodeaban.

Don Alvaro tardó bastantes horas en volver a su conocimiento, por el aturdi-

miento de su caída y por la mucha sangre que con sus heridas había perdido. Lo primero que vieron sus ojos al abrirse, fué a su fiel Millán, que, de pie al lado de su cama, estaba observando con particular solicitud todos sus movimientos. A los pies estaba, también en pie, un caballero de aspecto noble, aunque algo ceñudo habitualmente, cubierto con una rica armadura azul, llena de perfiles y dibujos de oro de esquisito trabajo. Finalmente, a la cabecera se descubría un personaje de ruin aspecto, con ropa talar oscura y una especie de turbante o tocado blanco en la cabeza. El caballero era don Juan Núñez de Lara, y el otro sujeto el rabino Ben Simuel, su físico, hombre muy versado en los secretos de las ciencias naturales y a quien el vulgo ponía, por lo tanto, sus ribetes de nigromante y hechicero. Su raza y creencia le hacían ocoso, y su exterior tampoco era a propósito para granjearse el cariño de nadie.

Don Alvaro extendió sus miradas al rededor, y encontrando las paredes de un aposento en lugar de los lienzos y coiguerras de su tienda, y aqueñas personas para él desconocidas, comprendió cual era su suerte, y no pudo reprimir un suspiro. Lara se acercó entonces a él, y to-

mandóle la mano, le aseguró que no estaba sino en poder de un caballero que admiraba su valor y sus prendas; que se sosegase y cobrase ánimo para sanar en breve de sus heridas, que, aunque graves, daban esperanzas de curación no muy lejana.

Finalmente, añadido apretándole la mano, no veáis en don Juan Núñez de Lara vuestro carcelero, sino vuestro enfermero, servidor y amigo.

Don Alvaro quiso responder; pero Ben Simuel se opuso, encargándole mucho el silencio y el reposo, y haciéndole beber una poción calmante, se salió con don Juan de la habitación, dejando al herido caballero en compañía de Millán. En cuanto se fueron, don Alvaro le preguntó con voz muy débil:

—¿Me oyes, Millán?

—Sí, señor, respondió éste; ¿qué me queréis?

—Si muero, toma de mi dedo el anillo, y del lado izquierdo de mi coraza la trenza que me dió doña Beatriz aquella noche fatal, y se la llevarás de mi parte, diciéndola... no, nada le digas.

—Está bien, señor; si Dios os llama a Sí, se hará como decís; pero por ahora, sosegaos y mirad por vos.

Don Alvaro procuró descansar; pero a pesar de la medicina, sólo logró algún reposo interrumpido y desigual; tales eran los dolores que sus heridas le causaban.

### CAPÍTULO XV

A los pocos días de haber caído don Alvaro prisionero, ocurrió, por fin, una novedad que todos esperaban con ansia grandísima en el campamento del rey Vinieron cartas del Papa Clemente IV con la orden de proceder al arresto y enjuiciamiento de todos los Templarios de Europa y secuestro de sus bienes, y, con ellas, noticias de los horribles apaleos de algunos caballeros de la Orden en Francia. Aquel Pontífice, (1) débil y cobarde, había consentido que los sucesos de su faturo, entregados en manos de una Comisión especial, que equivalió a ponerlos en las del verdugo, Clemente temblaba de que Felipe el Hermoso quisiese poner

(1) No restando, a pesar de los múltiples estudios publicados acerca de los Templarios, perfecto acuerdo entre los historiadores eclesiásticos, dejamos tal como está el texto del novéliza, y a su cargo la responsabilidad de determinadas anacronismos.

(N. de la D. de CORREO DE MALLORCA).

# Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## Desde Madrid Las Cortes

Madrid, 16 (1'00)  
**CONGRESO**  
**Desanimación**  
A las 2 45 ha comenzado la sesión en la Cámara popular. Ocupa la presidencia el Sr. Conde de Romanones. La Cámara está desanimada.

**Acta**  
Se aprueba el acta de la sesión anterior.  
**Lectura de proyectos**  
El Ministro de Fomento, señor Villanueva, de uniforme, sube a la tribuna y da lectura al proyecto de ley sobre los ferroviarios.  
El Ministro de Hacienda, señor Navarroreverter, lee después varios otros proyectos de ley.  
El Ministro de la Gobernación, señor Barroso, da lectura al proyecto de ley de Administración local.  
**Las Normales de Huesca y Palma de Mallorca.—Interpelación de Senante**  
El jefe de la minoría integrista del Congreso, señor Senante, anuncia una interpelación al Gobierno sobre el reciente decreto del Ministerio de Instrucción pública suprimiendo las Escuelas Normales Superiores de Maestros de Huesca y Palma de Mallorca, que estaban regentadas por religiosas.

Pide al señor Alba que traiga al Congreso los expedientes referentes a ambas Escuelas.  
Le contesta el Ministro de Instrucción pública, señor Alba, diciendo que acepta la interpelación que acaba de anunciar el Sr. Senante.  
**Pidiendo un indulto.—Censuras a los Tribunales militares.—Contestación de Canalejas**  
El diputado republicano nacionalista señor Zulueta pide el indulto del soldado de infantería de Marina condenado estos pasados días en El Ferrol en causa que se le seguía por haberse negado a arrodillarse en ocasión de asistir, en formación, a misa. Aboga por que el Gobierno conceda amplia amnistía a los presos por delitos políticos.

Recuerda la promesa hecha por el actual Jefe del Gobierno, señor Canalejas, de derogar la ley de Jurisdicciones.  
Le contesta el señor Canalejas, diciendo que el soldado de infantería de marina aludido por el señor Zulueta cometió grave falta de indisciplina. «Pero no obstante, métrase propio a tener por él clemencia.  
Respecto a la concesión de amplia amnistía, ha dicho que él se limitará a indultar a los delincuentes que se lo merezcan.  
El señor Nougues aprovecha la ocasión de estar hablando de lo del soldado de infantería de marina de El Ferrol para censurar la forma como los Tribunales militares interrogan a los delincuentes.  
El presidente del Consejo, señor Canalejas, le contesta en el sentido que cree que el Tribunal militar de El Ferrol obró perfectamente.

**La huelga ferroviaria**  
El diputado nacionalista señor Salvatella explica su denuncia interpelación sobre la última huelga de ferroviarios.  
En primer lugar, se ocupa en el proyecto de ley leído por el Ministro de Fomento, señor Villanueva. Manifiesta la inepticia de los medios que se proponen en él para evitar la reproducción de la huelga.  
Elogia la sensatez demostrada por los ferroviarios en ocasión de la huelga, sensatez a la cual correspondió el Gobierno llamando a los reservistas.  
Trata de probar la ilegalidad de esta medida.  
Le interrumpe el presidente de la Cámara, señor Conde de Romanones, probándole la legalidad de la medida de llamar a los reservistas para evitar la interrupción del servicio de comunicaciones.  
Continúa el señor Salvatella en el uso de la palabra, insistiendo en afirmar que el Gobierno, antes de llamar a los reservistas, debió reunir las Cortes y pedirles la correspondiente autorización.

Indica que si se quita a los ferroviarios el derecho de ir a la huelga, éstos se aprovecharán de todos los medios.  
El señor Canalejas: Ya salió la amenaza.  
(Los republicanos protestan por las palabras pronunciadas por el Jefe del Gobierno).  
El señor Salvatella termina su discurso diciendo que los ferroviarios no se dejarán arrebatar sus legítimos derechos.  
Se suspende la discusión.  
Y se entra en la

**Orden del día**  
Se reanuda la discusión del presupuesto del Ministerio de la Guerra.  
El señor García San Miguel consume el tercer turno en contra.  
Le contesta el D. Pío Inclán.  
El Ministro de la Guerra, general Luque, resume los discursos.  
Rectifican los señores Amado, Salillas y García San Miguel.  
Se aprueba la totalidad del presupuesto de Guerra.  
Y se suspende la discusión de los presupuestos.  
Se sortean las secciones.  
Y se levanta la sesión, siendo las 8'45.

**SENADO**  
La sesión del Senado empieza a las 3'40 de la tarde.  
Preside el señor López Muñoz y asisten escasos senadores.  
Aprobada el acta de la sesión anterior, el Presidente de la Cámara dedica sentidas frases necrológicas a los senadores fallecidos durante el interregno parlamentario.  
Se acuerda que conste en acta el sentimiento de la Cámara por el fallecimiento de dichos senadores.  
Juran el cargo de Senador el señor marqués de Sanmanat y el señor Ordendia.  
Se sortean las secciones.  
Y se levanta la sesión.

**Circular de Guerra**  
La «Gaceta» de hoy publica una circular del Ministerio de la Guerra haciendo extensivo el reciente indulto a quienes cambiaron de residencia sin autorización, y a los que se casaron infringiendo la ley.  
**El presupuesto de liquidación**  
Confírmase que el importe del presupuesto de liquidación se aproxima a 280 millones de pesetas.  
Esta suma se obtendrá mediante un empréstito cuya emisión se hará en España, al tipo de cambio y en las condiciones que determinen las circunstancias.  
El presupuesto mencionado comprende deudas atrasadas, habiéndolas que pertenecen a ejercicios cerrados.  
El Gobierno calcula que en el espacio de una semana quedará aprobado por la Cámara, previo el examen de los documentos justificativos que acompañarán al proyecto.

**La interpelación sobre la huelga.—La intervención de Salvatella.—Pablo Iglesias**  
Anunciase que la intervención del señor Salvatella en la interpelación que se hará al Gobierno en la sesión de esta tarde sobre la huelga de ferroviarios, será breve.  
El jefe de los socialistas españoles, Pablo Iglesias, expondrá el criterio de los conjuncionistas respecto del asunto de los ferroviarios, aunque algunos de ellos hablarán por cuenta propia.  
Probablemente les contestará el Ministro de Fomento, señor Villanueva.  
Madrid, 16 (1'00)  
**Comentarios a los proyectos sobre ferroviarios**  
Después de la lectura en el Congreso de los proyectos de ley sobre ferroviarios, en un grupo de diputados radicales que rodeaban al señor Lerroux se decía que la única contestación que los obreros habían de dar a dichos proyectos era la huelga general porque—añadían los comentaristas—los propósitos del gobierno, según parece, son quitar a los ferroviarios los derechos que las leyes les conceden.  
El corresponsal de «La Época», ratifica su información sobre las declaraciones de Ribalta.  
El periódico «La Época» publica un telegrama de su corresponsal en Barcelona, señor Montesinos, ratificando la información que envió a su periódico con las gravísimas declaraciones de Ribalta.  
Añade el corresponsal que después de haber hablado con él, Ribalta conferenció con el sobrestante de obras públicas del Ayuntamiento de Madrid señor Iribas, reproduciéndole casi íntegramente las declaraciones que antes había hecho al señor Montesinos.  
Extraña el corresponsal que Ribalta no demitiera las aludidas declaraciones hasta después de su entrevista con el Gobernador Civil a pesar de conocer su publicación mucho antes.

**Los ingenieros industriales**  
Los alumnos de la Escuela de ingenieros industriales, en vista del menoscabo con que el Gobierno acoge sus pretensiones, se han dirigido a todos sus compañeros de provincias, solicitando su apoyo para el caso de que el gobierno no resuelva nada en el plazo fijado.  
En tal caso se proponen celebrar en Barcelona una asamblea, en la cual afirman que se tomarán acuerdos de mucha importancia para la clase.

**El conflicto de los Balkanes**  
Madrid, 15 (16'00)  
**Brillante victoria del ejército montenegrino.—Cinientos prisioneros turcos**  
Paris.—Recíbense noticias del teatro de la guerra diciendo que la segunda división del ejército de Montenegro, mandada por el príncipe Danilo, ha obtenido una brillante victoria después de seis horas de combate, consiguiendo ocupar la ciudad de Tuzi.  
Añádese que en la línea de fortificaciones hacia Scutari las tropas montenegrinas hicieron 500 prisioneros turcos.

**Pensión retirada**  
San Petersburgo.—El Zar ha ordenado retirar al Rey de Montenegro la pensión de dos millones y medio de francos que tenía asignada.  
**La exportación española de naranjas**  
Castellón.—Se ha recibido un telegrama de varios comerciantes de Hamburgo anunciando la imposibilidad de adquirir nuevos compromisos de exportación de naranjas, ante el temor de que surjan complicaciones por motivo de la cuestión de los Balkanes.  
Si este asunto no se soluciona pronto, ocasionará grandes perjuicios a esta comarca, que vive casi exclusivamente de la cosecha de naranjas.  
Madrid, 16 (3'00)

**Las bajas en los últimos combates**  
Cetigne.—Según la declaración oficial, en los últimos combates ha habido, por ambas partes, 1400 muertos. Además, los turcos han tenido 650 heridos, entre ellos 30 oficiales y un coronel.  
**Quejas contra los montenegrinos**  
Paris.—El Comandante general de las tropas turcas se queja de que los montenegrinos cometen todo género de tropelías, entregándose a actos de pillaje.  
**Violento fuego de artillería**  
Viena.—Dícese que en la toma de la ciudad de Tuzi por los montenegrinos era tan violento el fuego de la artillería turca, que el Rey Nicolás ordenó que las tropas hicieran alto, pues la metralla barría las filas montenegrinas.

**Acuerdo del Gobierno de Servia.—Las avanzadas servias.—El Rey Pedro**  
Paris.—El Gobierno de Servia ha acordado protestar contra la agresión de que ha sido objeto por parte de Turquía.  
Ha acordado también enviar la protesta al Gobierno de Constantinopla. Servia esperará la contestación, y según los términos de la misma entenderá la ofensiva contra Turquía.  
Sábese que las avanzadas servias son más que suficientes para realizar un ataque.  
El Rey Pedro de Servia saldrá mañana de Belgrado para el cuartel general.  
**Los «Jóvenes Turcos»**  
Constantinopla.—El partido de los «Jóvenes Turcos» afirma que no aceptará las pretensiones de los Estados balkánicos.

**Toros y toreros**  
Madrid, 16 (1'00)  
**En Zaragoza**  
Zaragoza.—Se ha celebrado una corrida de toros, lidiándose reses de la ganadería de Murra.  
La entrada, un llenazo.  
El «Gallo» estuvo pésimo en su primer toro y malito en el segundo.  
El público le obsequió con dos bronces, aplaudiéndole en banderillas.  
«Gaona» estuvo bien en su primer toro, un gran escándalo a causa de la mansedumbre del bicho.  
En el quinto toro hizo un derroche de valentía, aunque su faena no pasó de regular.  
«Gallito III» fué ovacionado por su trabajo de capa y muleta. Al matar estuvo regular.

**En Guadalupe**  
Guadalupe.—En la corrida celebrada en esta plaza se lidiaron toros de Pablo Torres.  
El «Chiquito de Begoña» en su primer toro estuvo regular, superior en el segundo y regular en el tercero.  
«Paco Madrid», bien en su primer toro superior en el segundo y regular en el tercero.  
Los maestros fueron aplaudidos al banderillar.

**Noticias varias**  
Madrid, 15 (16'00)  
**Sobre la paz italo-turca**  
Roma.—Los delegados de Italia y Turquía, para ultimar los detalles de la paz, han celebrado una nueva reunión en Ouchy.  
Créese que en ella se ha dado un gran paso hacia el definitivo acuerdo.  
**El vecindario de Logroño contra la supresión de los consumos**  
Logroño.—Este vecindario ha recibido con grandes protestas la determinación del Ayuntamiento de suprimir el impuesto de consumos el año próximo.  
La causa de dicha actitud es que como compensación del impuesto que

se suprime, se introducen muchos otros más onerosos que el primero.  
**Gran tormenta en Málaga.—Crecida del Guadalmedina**  
Málaga.—Se ha desarrollado en esta región una gran tormenta que ha ocasionado una enorme crecida del río Guadalmedina.  
Las aguas han inundado varias casas de diversos barrios de esta ciudad.  
También han sido invadidos por la crecida los paseos y varias calles de extramuros.  
El tránsito ha quedado imposibilitado.  
Por fortuna no hay que lamentar desgracias personales.  
El tiempo sigue tormentoso.

**Solución de la huelga de ferroviarios del Sur.—Bases del arreglo**  
Ha quedado solucionada la huelga de ferroviarios de la Compañía del Sur. El arreglo se ha conseguido bajo las siguientes bases:  
Primera.—Permanecerán en sus puestos todos los obreros esquirols tomados por la Compañía con motivo de la huelga.  
Segunda.—La Compañía se obliga a reponer en sus puestos a los huelguistas que necesite hasta completar el número de empleados que habitualmente emplea.  
Y tercera.—Si la Compañía resuelve aumentar el personal, llamará a los huelguistas que hayan quedado excedentes.

Madrid, 16 (3'30)  
**Ayuntamiento dimisionario**  
Alicante.—El Ayuntamiento de Elche, en pleno, dimitirá mañana.  
La causa de la actitud adoptada por el expresado Ayuntamiento es haber declarado esta Diputación provincial la responsabilidad civil de los concejales de Elche por no haber ingresado el contingente provincial correspondiente a 1911.  
Una comisión de concejales del Ayuntamiento dimisionario ha visitado al Gobernador civil para comunicarle la resolución.

**Caída desgraciada**  
Bilbao.—En la carretera de Lachana, al intentar apearse de un tranvía el magistrado don Ángel Rancano, para coger el sombrero que le había arrebatado el viento, cayóse, con tan mala fortuna, que se produjo la fractura del hueso frontal, acompañada de conmoción cerebral.  
En grave estado, fué trasladado, en un coche, a Bilbao.  
**Tren asaltado por dos desconocidos**  
Bilbao.—A la salida de la estación de Mijias, dos desconocidos asaltaron el departamento de correos del último tren de la línea de Güernica a Bilbao.  
Hirieron al ambulante con un puñal, robándole luego dos pliegos oficiales y otros de importancia.  
Los desconocidos huyeron.  
La Benemérita les persigue.

**Suicidio**  
Melilla.—En el barrio del Hipódromo, dentro del carruaje que le conducía suicidóse el comandante de infantería Don Santos Gutiérrez, de 51 años de edad, natural del Medina del Campo.  
El proyectil le entró por la boca, saliendo por el vértice de la cabeza.  
Ignóranse los móviles de tan reprochable acto.  
Madrid, 16 (3'30)  
**Llegada del Gobernador Civil y Melquiades Alvarez**  
Sevilla.—En el expreso llegó el Gobernador Civil. Esperábanle las autoridades.  
También llegó don Melquiades Alvarez. Le recibió un gran gentío.  
Mañana por la noche hablará en el mitin que se celebrará en la Lonja.

**Desde Barcelona**  
Barcelona, 16 (3'00)  
**Visita a Portela del corresponsal de «La Época»**  
«La Época».—Le asegura que son ciertas las declaraciones de Ribalta.—Este no está detenido.  
El corresponsal de «La Época» en esta ciudad, señor Montesinos, ha vi-

sitado al Gobernador Civil, señor Portela.  
Le ha dicho que eran absolutamente ciertas las declaraciones de Ribalta que telegrafió a su periódico, añadiendo que en caso necesario publicaría los nombres de las personas que las oyeron.  
Ayer circuló el rumor de que había sido detenido el señor Ribalta a causa de sus declaraciones. El rumor ha resultado inexacto, pues anoche salió Ribalta prestando servicio en el tren expreso.  
**Más cesantías**  
El señor Alcalde continúa decretando cesantías de empleados con motivo de la desaparición de documentos.  
**Semanario denunciado**  
Ha sido denunciado el semanario tradicionalista «La Trincheras», por injurias al Gobernador civil.  
**Regreso de Corominas y Santos Oliver**  
Procedentes de Madrid, llegaron ayer los conocidos periodistas Eusebio Corominas y Santos Oliver, quienes asistieron al Congreso periodístico celebrado en Cádiz en representación de la prensa catalana y balear.  
Dichos compañeros vienen muy satisfechos de los agasajos con que les han obsequiado los periodistas gaditanos.

**La clausura de la Asamblea radical.—Fracaso**  
Mañana llegará a esta capital don Alejandro Lerroux con objeto de presidir la clausura de la Asamblea radical.  
Esta Asamblea ha tenido un verdadero fracaso, pues a la sesión más concurrida, que fué la del domingo, sólo asistieron unas 200 personas.  
**El nuevo Gobernador y el Sr. Portela**  
Esta mañana, a las nueve y media, llegará a esta ciudad el nuevo Gobernador civil, señor Sánchez Anido.  
Desde la estación se dirigirá inmediatamente al Gobierno civil.  
Su antecesor, señor Portela, le presentará allí las autoridades eclesiásticas y civiles.  
Seguidamente recibirá a los periodistas, haciendo las declaraciones acostumbradas.  
Por la noche, en el expreso, marchará el señor Portela para Madrid.  
Las entidades económicas le preparan entusiasta despedida.  
Anoche, el señor Portela se despidió de los periodistas que hacemos la información en el Gobierno civil, prometiéndonos volver a Barcelona antes de terminar el año para realizar con nosotros una excursión.

**Notas extranjeras**  
**Atentado contra Roosevelt**  
Milwaukee.—Al dirigirse a un mitin electoral, el ex-presidente de los Estados Unidos Mr. Roosevelt, le dispararon un tiro.  
Con la bala en el cuerpo, Mr. Roosevelt tomó parte en el mitin, hablando durante cuarenta minutos.  
**Los montenegrinos en Tuzi**  
Podgoritza.—Las tropas montenegrinas han hecho su entrada triunfal en la plaza de Tuzi.  
**Conferencia secreta**  
Podgoritza.—Los reyes de Servia y Bulgaria han celebrado una conferencia secreta.

**Bursátiles**  
BOLSA DE MADRID  
Cambios del 15  
Interior contado. . . . . 83'65  
5 p. Amortizable. . . . . 101'40  
Amortizable nuevo. . . . . 00'00  
Banco de España. . . . . 418'00  
Compañía Tabacalera. . . . . 289'00  
Francos. . . . . 6'25  
Libras. . . . . 26'78  
Exterior. . . . . 00'00  
Barcelona 15  
Interior. . . . . 83'63  
Nortes. . . . . 97'15  
Alicantes. . . . . 91'25

**PARA ALQUILAR**  
Un espacioso local con habitaciones para vivir, servible lo mismo para almacén que para industria, con agua de fuente y pozo, sito en la calle del Socorro núm. 114, con salida al ensanche frente a la escuela graduada.

Madrid, 15 (16'00)  
**Desde Barcelona**  
Barcelona, 16 (3'00)  
**Notas catalanas**  
Barcelona, 16 (3'00)  
**Notas catalanas**  
Barcelona, 16 (3'00)  
**Notas catalanas**  
Barcelona, 16 (3'00)

